
  

  

Jueza multa por más de $22 mil 
millones por tala de bosque 
Sanción es contra de la empresa asiática Golden Spring y la Comunidad Coihuín de Compu. Su actual cacique reconoce 
corta ilegal de árboles nativos en los tiempos de anterior directiva. “No sabemos cómo”pagar, asevera. 

Jessie Gipoulou Brulé 
cronicaClaestrellachiloe.cl 

siete años de denun- 

A: elcaso, el Juzga- 
lo de Policía Local de 

Castro determinó una san- 
ción ala Comunidad Indíge- 
na Coihuín de Compu ya la 
Sociedad Golden Spring 
Compañía Limitada Forestal 

(Chile) porla talaindiscrimi- 
nada de bosque nativo que 
afectó a una superficie de 
más de mil hectáreas en los 

sectores rurales de Yerba Lo- 
za (Chonchi) y el predio Te- 
puhueico lote A (Quellón). 

La sanción incluye una 
multa de más de 22 mil mi- 
llones de pesos que debe 
cancelarse “a beneficio mu- 
nicipal, suma que deberán 
enterar, solidariamente, en 

la Tesorería Municipal de 
Castro, dentro de 5 días de 

notificada esta sentencia”, 
dice expresamente la sen- 
tencia dictada por la jueza 
María Agustina Barrientos 
el pasado 30 de septiembre. 

El documento indica, 
además, quesedeberealizar 
la reforestación del lug; 
para lo que se debe presen- 
tar un plan de manejo para 
dichoefectocon un plazo de 
30 días desde la notificación. 

Puntualmente el dicta- 

men establece una corta no 
autorizada de bosque autóc- 
tono deespecies como cane- 
lo, coihue, tepú, mañío y lu- 
ma en una superficie de 
1.058,9 hectáreas, donde se 

obtuvieron 249.452 metros 

cúbicos de leña, entre 2017 
y hasta marzo de 2018. El 
70% dela superficie corres- 
pondió aárboles adultos yel 

resto a vegetación afectada 
por incendio. La multa as- 
ciendea22 mil450 millones 
680 mil pesos. 

Fundo Coihuín de Com- 
pu es una de las comunida- 
des indígenas más grandes 
de Chiloé, comprendiendo 
la intersección de trescomu- 
naschilotas: Quellón, Chon- 
chi y Queilen, viviendo allí 
cerca de 350 familias. 

Anteel conocimiento del 

   

EL GIGANTESCO CASTIGO ECONÓMICO LO DICTÓ EL JUZGADO POLICÍA LOCAL 

veredicto, Pablo Inaicheo, lí- 
der de esta comunidad del 
sur dela Isla, señaló que “yo 
llevo dos años como caci- 
que, y la denuncia estaba he- 
cha para otras personas, en- 
treellas Américo Lincomán 
Llatureo que renunció a ser 
cacique, y alí fui elegido yo, 
entonces este es un tema 
muy delicado porque la san- 
ción en sí le corresponde a 
otras personas, no a toda la 
comunidad”. 

El líder indígena sumó 
que “nosotros queremos re- 
forestar y proceder comose 
nosindica, pero más quena- 
da porque estamos preocu- 
pados de proteger estas tie- 
rrasy del agua, derestituirel 
bosquenativo para las gene- 
raciones que vienen”. 

Antela consulta decómo 
se hará para cancelar la mul- 
ta, Inaicheo respondió: “Mi- 
re, eso (la deuda) debe ser 
cancelada tanto por la Gol- 
den Spring como por la co- 
munidad, eso dice lasenten- 
cia, entonces hay que espe- 
rar que ellos también sean 
notificados y a partir de ahí 

Se veían los 
camiones que 
salían de noche 
hasta de 
amanecida, era 

una destrucción 
gigante”. 

Manuel Rauque, cacique de 
la Comunidad Natri Bajo. 

vercómolo haremos... pero 
todavía no sabemos cómo, 
porque-como le mencioné- 
aquíestá pagando genteque 
notienenada quever.” 

Según el representante 
huilliche, el lugar donde se 
produjo el corte masivo de 
árboles ya había sido entre- 
gado por la empresa asiática 
ala comunidad. “Esa tierra 

nos fue entregada por la em- 
presa en el año 2018, noso- 
tros la recuperamos porque 
es una tierra ancestral de 

Compu, esto no quiere decir 

que por ser dueños yo justi- 
fique la tala ilegal, pero sí 
quiero que quede claro que 
aquí hay personas que son 
de la comunidad que se ven 
afectadas por la sentencia y 
que no tienen responsabili- 
dad en el tema, acá hay fa- 
'milias que hacen un uso res- 
petuoso dela tierra, que cor- 
tan leña para uso doméstico 
y, bueno, también están los 
que por avaricia hicieron 
mucho daño; y, como le di- 
go, entre las personas que 

les corresponde la sanción 
hay personas queni siquiera 

son partedela comunidad”, 
informó. 

Anteriora esa entrega, la 
firma asiática Golden 

Spring permitía la ocupa- 
ción pacíficamente de las 
tierras, luego de desistiren 

losaños90 dela explotación 
de un megaproyecto fores- 
tal, locual fue alertado en su 
tiempo por Coihuin de 
Compu y la opinión pública 
chilota en general. La Cona- 
dianuncióen mayode2018 
la compra de más de 10 mil 

hectáreas en Quellón para 
comuneros indígenas. 

Según el documento ju- 
dicial, tales faenas intervi- 
nieron el ecosistema, alte- 
rando cursos de agua y ero- 
sionando el suelo. Así lo 

constató la Conaf (Corpora- 
ción Nacional Forestal), cita- 
da en el fallo, el que descri- 
bió una “extensa red cami- 
nera realizada con maqui- 
naria pesada, sobre todo re- 
troexcavadoras, con las que 
se despejaron fajas de entre 
6 y 8 metros de ancho”. La 
madera era retirada de no- 
che. 

   

Acerca de la devolución de 
tierras a la Comunidad 
Cohuín de Compu, dentro 
delas queestánlas afectadas 
porla tala, Marcela Urbano, 
directora regional dela Cor- 
poración Nacional de Desa- 
rrollo Indígena (Conadi), 
mencionó que los terrenos 
nose restituyen al azar, sino 
que hay un estudio detrás, 
amparado en la Ley Indíge- 
na19.253. 

FOTOS:CEDIDAS 

DECASTRO POR CORTANO AUTORIZADA EN EL PREDIO TEPUHUEICO LOTE A. 

  

“Lo más probable es que 

en esa época, en que yo no 
era directora todavía, la Co- 
munidad Coihuín de Com- 
pu haya avanzado con su 
proceso reivindicatorio, es 
decir, se les haya hecho los 

informes pertinentes desde 
los cuales seestableceel pro- 
ceso de aplicabilidad de la 
comunidad; osea, seestable- 
ce que sí aplica el artículo 
20, letra b dela Ley 19.253”, 
expuso, sumando que “esto 
quiere decir que se come 
prueba quehubo una pérdi- 
da territorial y para hacer 
esa confirmación se reali- 
zan informes antropológi- 
cos, estudio detítulos, entre 

  

la primera denuncia del 
corteilegal que afectó a más 

de mil árboles nativos fue 
realizada el 2017 ante la Co- 
naf por Manuel Rauque, 
presidente de la Comunidad 
Mapuche HuillichedeNatri 
Bajo de Chonchi, cacique de 
la misma y exintegrante de 
la Comunidad Coihuín de
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Compu, quien realizó varias 
acusaciones ante autorida- 

des dela zona por encontrar 
queel agua que bajaba de los 
cerros, dondese estaba efec- 
tuando la deforestación, es- 
taba contaminada con lubri- 
cante de maquinaria pesa- 
da, excremento humano y 
barro, afectando la salud de 
las personas del sector. 

“Se veían los camiones 
quesalían denoche hasta de 
amanecida, era una destruc- 
ción gigante, contaminando 
los ríos, contaminando el 
agua que fluye desdela cor- 
dillera hasta abajodondees- 
tamos nosotros... Teníamos 
que hervir esa agua, agua 
que era pura y ahora venía 
con excremento, con barro, 
porque los que trabajaban 
arriba cortando los árboles 
usaban el agua del lago para 
lavarse y hacer sus necesida- 
des”, sumóel dirigente indí- 
gena. 

Rauque aseveró que un 

estudioencargadoa un labo- 
ratorio de salud en la provin- 

cia de Llanquihue determi- 
nó que el elemento vital es- 
taba contaminado, por lo 
queseprocedióa dar conoci 
miento a la Conaf, tanto de 
la disminución del caudal 

como de la afectación del re- 
curso líquido y de la tala sin 
permiso. 

“En este siglo hay perso- 
nas queestán causando des- 
trucción a la madre tierra y 
en específico en estecaso en 
el sector de Yerba Loza en el 
Fundo Coihuín de Compu 
por personas lideradas por 
el cacique de ese momento 
(...) Ellos tenían una destruc- 
ción gigante, daba pena ver 

cómo cortaban todo”, cata- 
logóel periodista, quien con- 
tinuó: “Entonces, por fin se 
pudoiniciarun juiciocontra 
ellos, porque ellos estaban a 

cargo deesos trabajos”. 
“Nuestra comunidad tie- 

'necomo misión resguardar 
la madre tierra y sobre todo 
decuidarla y eso es loquees- 
tamos haciendo” recalcó la 

autoridad huilliche de Natri 
Bajo. 

  

  

IMAGEN SATELITAL QUE REVELA LA VEGETACIÓN ARRASADA. 

CONAF 
Desde Conaf, su director re-

gional, Miguel Leiva, infor-
móqueeste comportamien-
toirresponsable afecta a to-
doChiloé, vinculando quela 
escasez de agua en el Archi-
piélago es producto dela de-
forestación del bosque nati-
vo, por tal motivo es funda-
mental tener una planifica-
ción. 

“El plan de manejo noes 
un permiso decortar, es una 
planificación para que el 
bosquese perpetúeyseasos-
tenible; es decir, tú puedes 
cortarlo, pero a la vez con- 
servarlo, por eso cuando el 
bosquesetala sin un plan de 
manejo se produce una si- 
tuación ambiental muy gra- 
ve porque hay erosión y pér- 
dida de captación de agua, y 
por eso Chiloé tiene proble- 
ma de escasez de agua pota- 
ble”, recalcó el personero. 

Adjuntó que “las raíces 
delos árboles hacen el infil- 
trado de agua hacia las na- 
pas, que es el agua disponi- 

ble para el ser humano des- 
de ahí, se alzan los pozos y 
sale el agua potable para la 
gente”. 

Según Leiva, esta corpo- 
ración ponea disposición in-
genieros forestales a los chi- 
lotes que lo solicitan para 
que puedan cumplir con es- 
ta exigencia. “Nosotros no 
estamos en contra de las co- 
munidades, al contrario. No- 
sotros estamos en contra de 
latalailegal del bosque nati- 
vo, porque eso afecta a la 

gentequeviveen Chiloé, ala 
humanidad en general”, 
puntualizó. 

La multa de miles de mi- 

llones de pesos aún está im- 
paga, en tanto, que la refo- 
restación de las 1.058 hectá- 
reas afectadas ya inició su 
proceso, al decir de Pablo 

Inaicheo. “Ya nos reunimos 

con Conaf y tenemos un in- 
geniero forestal trabajando 
para comenzar a restituir el 
bosque”, contó el cacique de 
Coihuín de Compu sobre los 

árboles nativos quetardarán 
años en crecer, O   

Programa operó a 16 
pacientes en la provincia 
Iniciativa Envejecimiento Activo de la Universidad de Chile realizó 
intervenciones de patologías dolorosas en el Hospital de Achao. 

EL OPERATIVO COMPLETÓ 40 CIRUGÍAS EN POCOS DÍAS EN EL CENTRO ASISTENCIAL ACHAÍNO, 

Redacción 
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urante tres días serea- D: an muevooperate 
vo médico en el Hos- 

pital Comunitario de Achao. 
Se trató de 40 intervencio- 
nes para un total de 16 pa- 
cientes, en el marco del Pro- 
grama de Envejecimiento 
Activo que lidera en tres co- 
'munas chilotas la Universi- 
dad de Chile. 

Tal iniciativa presente, 
además de Quinchao, en Cu- 
raco de Vélez y Chonchi, 
apunta a mejorar la calidad 
devida de personas mayores 
considerando queel paísex- 
perimenta un proceso deen- 
vejecimiento: se espera que 
la cuarta parte de la pobla- 
ción chilena tenga 65 0 más 
años para el 2050. 

En ese contexto y consi- 
derando que muchos isle- 
ños de este grupo etario su- 
fren de problemas lumba- 
res, el programa detectó la 
necesidad y ejecutó un plan 
deintervenciones en colabo- 
ración con el recinto asisten- 
cialachaíno. 

Tal operativo incluyó un 
equipo multidisciplinario, 
entre los cuales destacaron 

neurocirujanos, ecografista 

y neurofisiólogos especialis- 
tas en dolor de columna, co- 
ordinados por el cardiociru- 
jano Miguel Luis Berr, líder 
de Envejecimiento Activo, y 
encabezando la ejecuciónel 
especialista y académico 
Marcos Baabor. 

  

EL EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO FUE ENCABEZADO POR EL MÉDICO 
    

“El Programa Envejeci- 
miento Activo que actual- 

mente implementamos en 
Chiloé tiene un eje de pes- 
quisa precoz y tratamiento 
efectivo de las enfermeda- 

des crónicas no transmisi- 
bles, cambiar hábitos de ali- 

mentación respetando las 
tradiciones, estimular el 
ejercicio durante toda la vi- 
da yasíaportar en calidad de 
vida delas personas para lo- 
graruna longevidad saluda- 
ble”, aseveró Berr. 

Eloperativo médico selo- 
gró gracias a un trabajo rea- 
lizado durante este año el 
que permitió realizar un le- 
vantamiento de los casos 
más críticos y finalmente 
derivó en la realización de 
40 intervenciones en 16 pa- 
cientes. 

Todo lo anterior se desa- 

rrolló en coordinación con 

el subdirector del Hospital 
de Achao, Alcides 

O'Kuinghttons, y su directo- 
ra Ana María Muñoz. 

ESPECIALISTA Y ACADÉMICO MARCOS BAABOR (EXTREMO DER). 

ACCIONES 
Entre las operaciones secon- 
taron bloqueos facetarios, 
peridurales y radiculares y 
también tratamientos con 
radiofrecuencia para dolo- 
res lumbares y ciáticos con 
neurotomías facetarias esti- 
mulación del ganglio de la 
raíz dorsal con radiofre- 
cuencia pulsada. “Se logró 
controlar dolores subagu- 
dos y crónicos con mucho 
éxito. Finalmente todos los 
pacientes fueron dados de 
alta de inmediato sin dolor y 
conindicaciones de kinesio- 
terapia”, adjuntó la U. de 
Chile. 

El programa aportó con 
los equipos tecnológicos de 
alto costo necesarios, así co- 
mo los insumos médicos re- 
queridos para la correcta eje- 
cución de las intervencio- 
nes. Así lo destacó Marcos 

Baabor, quien detalló que lo 
que “hicimos fueron ciru- 
gías intervencionistas del 
dolor”, acotando que se tra- 
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taron de procedimientos 
mínimamente invasivos en 
patologías degenerativas de 
columna, — fundamental- 
mente, 

“70280 por ciento de los 
pacientes fueron personas 
sobre60años, aunque hubo 
más jóvenes, con personas 
en su mayoría de la comu- 
na, aunqueconcurrieron al- 
gunas deChonchi”, sumó el 
profesortitulardela Univer- 
sidad deChiley neurociruja- 
no del hospital clínico de la 
misma casa educativa. 

“Vinimos hace tres me- 
ses aun operativo donde hi- 
cimos consultas de dolor, 
fundamentalmente colum- 
na degenerativa; las perso- 
nas ya con cierta edad su- 
fren dela columna por elen- 
vejecimiento natural; lleva a 
tener problemas facetarios, 
ciática, lumbago, dolores 
cervicales y otros; vimos a 
mucha gente y yoseleccioné 
alos pacientes que eran can- 

didatos a hacerles la inter- 
vención para aliviarles el do- 
lor”, resaltó el experto. 

En tanto, profesionales 
de Chiloé realizaron los exá- 
menes previos para las per- 
sonas que fueron favoreci- 
das con estas cirugías. “Me 
llamaron y me dijeron 'esta- 
mos listos" conlos 16 pacien- 
tes que habíamos visto. Me 
organicé y fuimos con varios 
colegas para hacer estos pro- 
cedimientos en pocos días 
para solucionar los proble- 
mas al máximo posible”, 
sentenció Baabo1 
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